
  科研工作要走在前面 

  （一九七五年九月二十六日） 

   

  我在大寨会上说，农业搞不好就要拖工业的后腿。 
如果我们的科学研究工作不走在前面，就要拖整个国家 
建设的后腿。科学研究是一件大事，要好好议一下。 

  现在科研队伍大大削弱了，接不上了。搞科研要靠 
老人，也要靠年轻人，年轻人脑子灵活，记忆力强。大 
学毕业二十多岁，经过十年三十多岁，应该是出成果的 
年龄。这一段时间一些科研人员打派仗，不务正业，少 
务正业，搞科研的很少。少数人秘密搞，像犯罪一样。 
陈景润就是秘密搞的。这些人还有点成绩，这究竟算是 
红专还是白专？像这样一些世界上公认有水平的人，中 
国有一千个就了不得。说什么“白专”，只要对中华人 
民共和国有好处，比闹派性、拉后腿的人好得多。现在 
连红专也不敢讲，实际上是不敢讲“专”字。中央表扬 
了这样的人，对他们应该爱护和赞扬。 

  有位老科学家，搞半导体的，北京大学叫他改行教 
别的，他不会，科学院半导体所请他作学术报告，反映 
很好。他说这是业余研究的。这种用非所学的人是大量 
的，应当发挥他们的作用，不然对国家是最大的浪费。 
他是学部委员、全国知名的人，就这么个遭遇。为什么 
不叫他搞本行？北大不用他，可以调到半导体所当所长 
，给他配党委书记，配后勤人员。 

  广大的科研人员实在是想搞研究啊！闹派性的是少 
数，现在这个状况是能够改变过来的。 

  科研工作能不能搞起来，归根到底是领导班子问题 
，不把领导班子弄好，谁来执行政策？领导班子，特别 
要注意提拔有发展前途的人。对于那些一不懂行、二不 
热心、三有派性的人，为什么还让他们留在领导班子里 
？科研人员中有水平有知识的为什么不可以当所长？现 
在的工作，主要是依靠四十多岁的人来搞。好的可以管 
党务工作，管后勤工作。后勤工作很重要，它要为研究 
工作创造条件，保护和管理好资料、材料、仪器、机器 
。不是忠心耿耿的人，不懂科学知识的人，是搞不起来 
的。这也是科研工作中的政治工作。党的、科研的、后 
勤的工作，三个部分，没有后勤，科研搞不起来。不能 
叫科研人员还去搞后勤，整天东跑西跑。要让党性好的 
组织能力强的人搞后勤。 

  我们还要把那些比较好的、有培养前途的科技人员 
记下来，建立科技人员档案，帮助他们创造条件，不管 
他们资格老不老。一九五七年我去苏联，尤金说，苏联 
的原子弹，是三个三四十岁的年轻人搞出来的。这样的 
人我们就没有啊？总之，要给有培养前途的科技人员创 
造条件，关心他们，支持他们，包括一些有怪脾气的人。 
首先要解决这些人的房子问题，家庭有困难的也要帮助 
解决。 

  要后继有人，这是对教育部门提出的问题。大学究 
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竟起什么作用？培养什么人？有些大学只是中等技术学 
校水平，何必办成大学？科学院要把科技大学办好，选 
数理化好的高中毕业生入学，不照顾干部子弟。这样做 
要是犯错误，我首先检讨。这不是复旧！一点外语知识 
、数理化知识也没有，还攀什么高峰？中峰也不行，低 
峰还有问题。我们有个危机，可能发生在教育部门，把 
整个现代化水平拖住了。比如我们提高工厂自动化水平 
，要增加科技人员，这就要靠教育。提高自动化水平， 
减少体力劳动，世界上发达国家不管是什么社会制度都 
是走这个道路。科技人员是不是劳动者？科学技术叫生 
产力，科技人员就是劳动者！ 

  要解决教师地位问题。几百万教员，只是挨骂，怎 
么调动他们的积极性？毛主席讲消极因素还要转化为积 
极因素嘛！教育战线也要调动人的积极性。 

（这是邓小平同志在听取中国科学院负责同志汇报《关 
于科技工作的几个问题》（汇报提纲）时的插话。） 

   


